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Э то давно запланированная работа на 
площади, эскизный проект которой 
уже был завершен в 2012 году.

В 2017 году тогдашняя городская управа 
Кивиыли представила проект в Фонд разви-
тия предпринимательства в качестве меры 
поддержки для повышения конкурентоспо-
собности регионов. Это мера, направленная 
на содействие росту экономической активно-
сти, в том числе занятости и предпринима-
тельской деятельности, за пределами город-
ских территорий Таллинна и Тарту. В случае 
проектов, направленных на центры городов, 
поддерживается модернизация общественно-
го пространства центра города, в том числе 
городских центров и площадей, с целью сде-
лать его более привлекательным для бизнеса. 
Это также говорит о том, что построенная 
центральная площадь является не просто ме-
стом для отдыха или развлечений, а должна 
способствовать сохранению прилегающих к 
центру рабочих мест и созданию новых. В 
противном случае проект не был бы принят. 
Исходя из этих критериев, и было выбрано 
месторасположение участка.

В 2017 году мы провели опрос для выяс-
нения имеющихся вакансий, на который от-
ветила 31 компания, работавшая в непосред-
ственной близости от площадки, в которых 
на тот момент работало 117 сотрудников. Все 
предприниматели прогнозировали свои пла-
ны на срок до 3 лет после окончания проекта 
и видели, что их бизнес может развиваться, а 
также могут появиться новые работодатели. 

Всего рассчитано 20 новых дополнительных 
рабочих мест. К сожалению, в 2017 году ни-
кто не предвидел очень тяжелые коронные 
годы, которые довольно плохо сказались на 
экономике и рабочих местах. Несколько ком-
паний закрылись, новых не создавалось. До-
обследование еще продолжается, мы должны 
отслеживать рабочие места как минимум до 
2025 года включительно.

Центральная площадь в основном вымо-
щена камнем, сооружены клумбы, беседка 
и множество мест, где можно посидеть. На 
клумбах в основном посажены многолетники 
- дикий виноград, яблони, почвопокровные 
розы, боярышник и альпинарии, которые, ве-
роятно, только через несколько лет придают 
по-настоящему зеленый и красочный эффект 
всей каменной брусчатке. Для лета мы до-
бавляем более красочные летние цветы. На 
площади установлена   детская игровая пло-
щадка с традиционными качелями, горкой, 
пружинно-гиревыми качелями и каруселью. 
Флагшток также нашел свое место на площа-
ди. Водостоки проложены под поверхност-
ным покрытием участка, чтобы в будущем 
построить фонтан. Центр остро нуждался в 
общественном туалете, который также уста-
новили. Вся площадь имеет светодиодное ос-
вещение, как и весь город. Совсем скоро на 
центральной площади появится Wi-Fi.

Очень важным местом на площади явля-
ется зона рыночных прилавков, где прилав-
ками могут пользоваться как производители 
садовой продукции, так и другие заинтере-

сованные лица. Я надеюсь, что продавцы и 
покупатели быстро освоят новый рынок.

Мы получили поддержку от Европейского 
фонда регионального развития в размере до 
280 тысяч евро на мероприятие по усилению 
конкурентоспособности регионов флага че-
рез подразделение реализации Центра госу-
дарственной поддержки (РТК). Собственное 
участие волости Люганузе составляет 380 
тысяч евро, которые были гарантированы 
собранием и для которых был взят банков-
ский кредит. Выездная проверка проектной 
деятельности была проведена 8 сентября Го-
сударственным  центром поддержки, и они 
остались довольны соответствием нашей 
деятельности проекту, выполнением жела-
емых целей и результатами проекта. «При 
поддержке проекта построена функциональ-
ная и привлекательная центральная площадь 
города, поддерживающая предприниматель-
скую и экономическую активность региона», 
— говорится в акте проверки РТК.

Приятно видеть, что жителям нашего во-
лости центральная площадь Кивиыли при-
шлась по душе.

Ану Хорн
руководитель контрактного проекта

Дом общины становится 
приятным местом встречи
15.07.2022 Правление волости  Люганузе подало заявку в стро-
ительном регистре на получение разрешения на расширенное 
использование школьного здания, расположенного на участке по 
улице Лембиту 9 в поселке Сонда в волости Люганузе. Подача 
документов застройщиком заняла больше времени, чем предпо-
лагалось. Восточный спасательный центр Спасательного депар-
тамента удовлетворил запрос 20.09.2022, и в тот же день муни-
ципалитет Люганузе выдал разрешение на ввод в эксплуатацию 
новой части здания.

Распоряжением от 20 сентября волостное правление Люгану-
зе переименовало здание школы Сонда в Дом общины. В связи 
с окончанием работы школы Сонда цели использования здания 
были обозначены как клуб, дом культуры, дошкольное учрежде-
ние (ясли, детский сад, дневной центр, детский сад-начальная 
школа) и библиотека.

В здании работают дошкольное учреждение, дом культуры, 
молодежная комната, дневной центр для пожилых людей. После 
ремонта помещений, в здание планируется перенести и библио-
теку..

В доме оживленно идет активная деятельность, переезжают и 
обустраивают помещения. Здание общины становится приятным 
местом встречи.
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Завершены строительные работы
центральной площади в Кивиыли
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Сбор идей для народного бюджета Люганузеской волости на 2023 год
Подготовив инклюзивный бюд-
жет для волости Люганузе, 
местное сообщество получает 
возможность влиять на сумму, 
установленную для этой цели в 
бюджете волости, делая пред-
ложения по улучшению жизни 
в волости и участие в голосова-
нии за лучшее редложение.

Срок подачи идей и предло-
жений в волостное управление 
с 1октября по 31 декабря 2022. 
В бюджете волости Люганузе на 
2023 год мы планируем до 20 000 
евро в инклюзивный бюджет.

Объект инклюзивного бюдже-
та должен обеспечивать обще-
ственное благо и быть в обще-
ственном пользовании,и объект 
не должен нести необоснован-
ных затрат для муниципалитета 

в после-
дующие 
г о д ы . 
В ходе 
п р о ц е -
д у р ы 
каждый 
житель волости а также  фи-
зические и юридические лица, 
заинтересованные в развитии 
волости могут подать предло-
жение

Идеи можно подавать в запол-
ненной форме, которую можно 
найти на сайте самоуправления 
Люганузе https://www.lyganuse.
ee/kaasav-eelarve. Форму следу-
ет отправить на адрес электрон-
ной почты valitsus@lyganuse.ee.

Минимальная сумма ожидае-
мой стоимости предложения со-

ставляет 
3 0 0 0 
евро и 
а к с и -
мальная 
с у м м а 
20 000 

евро.
Представленные идеи оцени-

ваются комиссией, в которую 
входят члены волостного управ-
ления, председатель собрания 
волости и его заместитель, 
оценивается целесообразность 
представленных идей и соблю-
дение условий инклюзивного 
бюджета.

Правление волости организу-
ет, объявляет и проводит голосо-
вание в электронном виде в сре-
де VOLIS. Продолжительность 

проведения голосования со-
ставляет 21 календарный день. 
В голосовании может принять 
участие каждый проживающий 
в Эстонии человек в возрасте 
от 16 лет, который согласно ре-
гистру народонаселения, на мо-
мент голосования прописан в 
волости Люганузе

Реализация идей
Реализации подлежит первое в 
списке по результатам голосова-
ния предложение,

Реализацию идей, победив-
ших в инклюзивном бюджетном 
голосовании, осуществляет во-
лостное управление в сотрудни-
честве с заявителями в течение 
2023 года.
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Составление основного проекта участка 
государственной  дороги 34 Кивиыли-Варья 
км 5017-8712 и перекрестка Варья
Транспортный департамент начал подготовку основного проек-
та реконструкции участка государственной  дороги 34 Кивиы-
ли-Варья км 5017-8712 и перекрестка Варья. Selektor Projekt OÜ 
является договорным партнером в подготовке проекта, а Тармо 
Йыэ является руководителем проекта подрядчика. На данный 
момент проектные работы находятся в стадии исследования. 
Исследование проводит REIB OÜ, которое проводит полевые 
работы в сентябре-октябре. В рамках исследований, связанных 
с проектом (учет дорожного движения, геодезические и геотех-
нические полевые работы), по участку перемещаются различные 
связанные с работой специалисты. Геодезисты также будут оста-
ваться в границах владений вблизи дороги в течение короткого 
времени. Транспортный департамент ознакомит местных жите-
лей с запланированными по проекту строительными работами 
после завершения эскизного периода (ожидается в первой поло-
вине октября). О времени и месте представления эскиза будет 
сообщено дополнительно волостной управой.

Райнер Кулдмаа
Руководитель проекта 

С 1 сентября Департамент социального страхования начал  
предлагать государственную услугу по примирению семьи 
С 1 сентября в Эстонии государ-
ство запустило услугу по при-
мирению семьи. Родители могут 
бесплатно воспользоваться этой 
услугой через Департамент со-
циального страхования. До это-
го услуга по примирению семьи 
финансировалась местными са-
моуправлениями либо осущест-
влялась за счет самих семей. 

Каждый год в суд поступает 
почти 4000 заявлений с прось-
бой помочь в разрешении вопро-
сов, касающихся детей. Почти 
четверть обращений в отдел за-
щиты детей Департамента соци-
ального страхования в 2021 году 
составляли вопросы, связанные 
с семейным правом и правом 
попечительства. По телефону 
помощи детям в прошлом году 
было принято 872 звонка, каса-
ющихся вопросов опеки. 

«Согласно исследованиям 
и международной практике, в 
ходе примирения семьи выше 
вероятность достичь соглаше-
ния в вопросах, касающихся 

благополучия ребенка, али-
ментной помощи и порядка об-
щения. В пользу предоставле-
ния этой услуги государством 
сыграло несколько факторов: 
желание помочь семьям и обе-
спечить ее качество и доступ-
ность на едином уровне во всей 
Эстонии», - поясняет генераль-
ный директор Департамента со-
циального страхования Марет 
Марипуу.  

По словам министра соци-
альной защиты Сигне Рийсало, 
цель примирения семьи заклю-
чается в том, чтобы в результате 
совместного обсуждения между 
родителями и медиатором опре-
делялся лучший из возможных 
вариантов и исходящий из ин-
тересов ребенка распорядок 
жизни, который подходил бы 
и ребенку, и обоим родителям. 
«Государственная услуга по 
примирению семьи не ставит 
перед собой цели восстановить 
семейные отношения в паре, она 
направлена на то, чтобы споря-

щие стороны могли достигнуть 
такой договоренности об обу-
стройстве жизни ребенка, кото-
рая в первую очередь исходила 
бы из его интересов и устраива-
ла бы обоих родителей». 

Вместе со вступлением в силу 
закона о государственной услуге 
по примирению семьи начнется 
тесная работа с судами. Когда в 
суд будет поступать заявление, 
касающееся порядка общения с 
ребенком, суд в первую очередь 
будет направлять родителей к 
семейному медиатору. Исклю-
чением станут семьи, в которых 
один родитель применял наси-
лие по отношению к другому 
или к ребенку.  

Нововведением станет и то, 
что к процессу будет привле-
каться и ребенок. Это позволит 
лучше узнать мнение самого 
ребенка и учесть его при выра-
ботке решения. При привлече-
нии ребенка к процессу прими-
рения семьи будут учитываться 
его возраст и готовность.  

Для того, чтобы обратиться 
к семейному медиатору, семье 
нужно подать ходатайство в 
системе самообслуживания Де-
партамента социального стра-
хования или по почте info@
sotsiaalkindlustusamet.ee. В хо-
датайстве следует указать дан-
ные родителей и ребенка и опи-
сать возникшие разногласия. 
Примирение семьи проводится 
на добровольной основе, поэто-
му для участия в ней требуется 
согласие обоих родителей. 

Важная информация о том, 
как проходит процесс при-
мирения семьи, собрана на 
странице Департамента соци-
ального страхования: https://
s o t s i a a l k i n d l u s t u s a m e t . e e /
ru/gosudarstvennaya-usluga-
semeynoy-mediacii. На странице 
можно найти контакты коорди-
наторов, справочные материалы 
для родителей  и другую инфор-
мацию, связанную с услугой. 

Департамент социального 
страхования

Заканчиваеся  срок подачи заявок на участие в 
Программе местной самоинициативы
Осенний тур местной самоинициативы стартовал 1 сентября. 
Крайний срок подачи заявок – 3 октября 2022 года, 16.30.

Заявка подается через электронную среду поддержки Государ-
ственного центра поддержки.

Целью программы местной самоинициативы является созда-
ние и поддержание сильных и инициативных сообществ. Для до-
стижения цели программы проводятся мероприятия, способству-
ющие росту знаний и навыков членов сообщества, укреплению 
идентичности сообщества, возникновению более эффективного 
сотрудничества, созданию и развитию общественных объектов, 
способствующих совместной деятельности сообщества. поддер-
живаются члены сообщества, а также предоставление необходи-
мых услуг членам сообщества.

Программа направлена   на содействие созданию и выживанию 
сильных и самостоятельных сообществ. Самофинансирование 
должно составлять 10% от общей стоимости проекта.

За поддержкой могут обращаться некоммерческие организа-
ции и фонды, действующие в общественных интересах, в ко-
торых в качестве членов не участвуют ни органы местного са-
моуправления, ни государство, а коммерческие объединения не 
составляют более половины членов.

Дополнительную информацию и необходимые для подачи 
заявления документы можно найти на сайте Союза самоуправ-
лений Ида-Вирумаа http://ivol.kovtp.ee/kohaliku-omaalgatuse-prog-
ramm-kop- .
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Ждём предложения к проекту распоряжения
На заседании правления волости Люганузе, которое состоялось 
15.09.2022 представленный проект распоряжения от 24 мая 2022 
за номером 278 «Об изменении названий остановок обществен-
ного транспорта» был предан гласности. По закону о географи-
ческих названиях § 4 раздела 1, пункта 5 название остановок об-
щественного транспорта (автобусa, поезда) следует официально 
вносить в регистр географических названий. Правление волости 
открывает доступ к  проекту о географических названиях с 22 
сентября по 7 ноября на домашней страничке волости и ждет  
предложений и возражений на электронную почту  valitsus@
lyganuse.ee. Если возникнут вопросы, за объяснениями звоните  
332 1341 (Татьяна Пяяро, специалист по землеустройству) или 
по почте на адрес tatjana.paaro@lyganuse.ee

Работы по сносу многоквартирного дома на ул. Калеви 1 завершены
В 2004–2022 годах правление во-
лости Люганузе уделяло большое 
внимание организации городско-
го пространства и улучшению 
качества жилой среды. С этой це-
лью организовано общественное 
пространство города – снесены 
вышедшие из употребления зда-
ния, организованы территории 
общественного пользования, ре-
конструированы общественные 
здания и т.д.

Одна часть улучшения среды 
обитания связана с организаци-
ей жилищного хозяйства, осо-
бенно с поддержанием качества 
жилищного фонда на устойчи-
вом уровне.

Самоуправление Люганузе 
участвует в организованном 

государством пилотном проек-
те «Переселение жителей про-
блемных многоквартирных до-
мов в районы с уменьшающимся 
населением и снос вышедших 
из употребления многоквартир-

ных домов», в рамках которого 
сносят два многоквартирных 
дома в городе Кивиыли.

Мы рады сообщить, что рабо-
ты по сносу здания на ул. Калеви 
1 завершены, и город Кивиыли 

получит еще одну благоустроен-
ную зеленую зону.

Правление волости Люгану-
зе благодарит OÜ Consage за со-
трудничество и понимание!

LVL

Правление волости Люганузе вместе с 
партнерами работает над улучшением сети 
велосипедно-пешеходных дорог в уезде
19 сентября 2022 года Национальный центр вспомогательных 
услуг принял решение о финансировании совместного проекта 
всех самоуправлений нашего уезда «Планирование сети велоси-
педных дорожек в Ида-Вирумаа и проектирование соединитель-
ных участков».

Проект основан на стратегии развития Ида-Вирумаа, а руково-
дителем этого совместного проекта является правление волости 
Люганузе. Партнерами являются Кохтла-Ярвеская, Нарва-Йыэ-
сууская, Силламяэская и Нарвская городские управы, правления 
волостей  Йыхви, Тойла и Алутагузе. Цель проекта – развивать 
экономичный региональный транспорт в Ида-Вирумаа и обеспе-
чить быстрое и комфортное передвижение людей по сети вело-
сипедно-пешеходных дорог в уезде.

Все волостные и городские власти имеют желание и необходи-
мость построить сеть велосипедно-пешеходных дорог, но часто 
не имеют для этого достаточных финансовых ресурсов. Чтобы 
преодолеть это узкое место, мы должны очень разумно и осно-
вательно планировать сеть и вместе искать источники финанси-
рования. Очень разумно делать это в сотрудничестве с самоу-
правлениями, а в будущем также может быть очень практичным 
делать и реализовывать подобные новые проекты с соседними 
самоуправлениями.

Поддержка предоставляется стратегией развития уездов, фи-
нансируется из государственного бюджета, и из налога на азарт-
ные игры, для региональных фондов поддержки инвестиций и 
ее размер составляет 309 500 евро. Партнеры вносят капитал в 
размере 104 000 евро поровну.

Согласно графику проекта, план дорожной сети и строитель-
ные проекты или подробные планы некоторых недостающих 
соединительных участков будут завершены в октябре 2023 года.

Ану Хорн
Руководитель  проекта по договору

ФОТОНОВОСТЬ

До. Теперь.

СООБЩЕНИЯ
Председатель волостного собрания принимает во вторник 
04.10 в 13.00-16.30 в зале заседаний волостного собрания (Ке-
скпуйестеэ 20, Кивиыли).

Автозаправка  самообслуживания Jet Oil полу-
чила разрешение на эксплуатацию 11.07.2022. 
Автозаправочная станция с автомойкой R1 
нашла теплый прием у автовладельцев. Более 
дешевая цена на топливо приглашает вас за-
правиться, и в то же время есть возможность 
сразу же помыть машину. 26 августа пользо-
ватели АЗС имели возможность отведать от-
личные закуски, предложенные владельцем, и 
насладиться горячими напитками.

LVL

Фото Энно Саарметс

https://www.lyganuse.ee/kaasav-eelarve
https://www.lyganuse.ee/kaasav-eelarve
https://sotsiaalkindlustusamet.ee/ru/gosudarstvennaya-usluga-semeynoy-mediacii
https://sotsiaalkindlustusamet.ee/ru/gosudarstvennaya-usluga-semeynoy-mediacii
https://sotsiaalkindlustusamet.ee/ru/gosudarstvennaya-usluga-semeynoy-mediacii
https://sotsiaalkindlustusamet.ee/ru/gosudarstvennaya-usluga-semeynoy-mediacii
http://ivol.kovtp.ee/kohaliku-omaalgatuse-programm-kop-
http://ivol.kovtp.ee/kohaliku-omaalgatuse-programm-kop-
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Правление волости Люганузе  
благодарит всех спонсоров, кто  
поддержал проведение дней волости!
Все участники лотереи получили свои призы и пришло время по-
благодарить всех спонсоров. 

Eesti Elekter AS 

Mesinet OÜ

Adepte Group OÜ 

Sonda Kõrts

Svarmil AS

Fotograaf Merilin

Kiviõli Keemiatööstus

Küünepesa OÜ

Shroma OÜ 

Ingeborg Studio OÜ

Purtse Metall OÜ 

Anna Helena Heinmaa

Kiviõli Kaubahoov AS 

Raivo Pihlak

OG Elektra AS 

Eesti Pagar AS

Enefit Power AS 

Soe Pann OÜ

Viru Keemia Grupp AS

Pairon OÜ

Eesti Kontsert SA

Catering Taube OÜ

Pagarikoda OÜ 

Janeki pood

Adeleeni OÜ 

Purtse Vineerikoda OÜ

FIE Raivo Rebane

Jetoil AS

Saundland OÜ

Aldar Eesti OÜ

PuiduLux OÜ 

Tarmo Kärbo

Tamrex Ohutuse OÜ

Ilmar Aun

Virtel Grupp OÜ 

Juho Põld

Salailu OÜ 

Emma Kivistik

Wienerberger AS

Järve Biopuhastus OÜ

Extremepark OÜ

Sushi Tiger OÜ

Eesti Kaevandusmuuseum 

Raasiku õlletehase kaubandus OÜ

Kiviõli Seikluskeskus 

Kodukohvik «Afro Mekk»

SilvaKaisu OÜ 

Kodukohvik «Jõekalda kohvik»

Korditseps OÜ

Crisbel OÜ

Marja-Liisa Veiser 

Kodukohvik «Kõrtsu keretäis»

Arno Rossman 

Kodukohvik «Erra õhtukohvik»

Dmitri Dmitrijev 

Kodukohvik «Ukraina kohvik»

Päästeamet Kiviõli päästekomando

Politsei- ja Piirivalveamet Ida 
prefektuur

Kodukohvik «Puhkehetk kalamehe 
juures»

Kodukohvik «Rando ja Kärdi juures»

Heino Lipp Fond MTÜ 

Kodukohvik «Kolm Petersoni»

Lüganuse Lilleaed OÜ 

Kodukohvik «Lüganuse Road 26»

Сельская ярмарка Люганузе состоялась
Сельская ярмарка Люганузе 
под руководством Деревен-
ского общества Люганузе со-
стоялась 3 сентября 2022 года 
в седьмой раз. По словам од-
ного из главных организато-
ров ярмарки Анне Каламяэ, 
на ярмарку пришло около 120 
торговцев. Они торговали 
всем, что можно было добыть 
с огорода и поля. Конечно, 
были также изделия кустар-
ного промысла и другие про-
дукты питания.

Ведущим на ярмарке был 
Харди Райенд, участников 
приветствовал дьякон Улвар 
Куллеркупп из церкви Лю-
ганузе, а министр культуры, 
которая посетила ярмарку, 
Пирет Хартман произнес-

ла приветственную речь. 
Настроение ярмарки под-
держивал духовой оркестр 
из Мяэтагузе. Выступили 
фолк-рок-группа из KJG и 

Lustakad Vanaemad из Лееви, 
чье выступление взволновало 
толпу. Можно было принять 
участие в лотерее, был прове-
ден также  аукцион. Главный 

приз счастливого розыгрыша 
«полет над Люганузе» выста-
вил Хендрик Агур. Миссис 
Айли, выигравшая главный 
приз, уже летала и наслажда-
лась полетом.

Трудолюбивая команда во-
лостного управления также 
приняла участие в сельской 
ярмарке Люганузе, где они 
общались с людьми и угоща-
ли вкусными блинами. Что-
бы быть готовым к осенней 
темноте, также были розданы 
светоотражатели.

Спасибо организаторам и 
посетителям ярмарки!

Вийвиан Пялль
Специалист по связям с 

общественностью

Мелодии души в дневном центре
21 сентября в Maтвеев день в днев-
ном центре Люганузе состоялась 
встреча с поэтессой-любительни-
цей Агнес Кайва.

Она приехала на День поэзии со 
своим мужем Вальдеко. Они очень 
особенная пара. Летом они отме-
тили 65-летие совместной жизни. 
Хотя они живут в Йыхви, их корни 
в волости Люганузе. Агнес роди-
лась в деревне Айду-Нымме (ны-
нешний разрез Айду), а Вальдеко 
– в Лиймала. На 85-летие сыновья 
подарили Агнес Кайва сборник 
стихов «Hingehelinad (Мелодии 
души)», составленный из ее стихов. 
Была также возможность приобре-
сти сборник стихов на месте.

Разговор был сердечным, и мы 
узнали о жизни Агнес и истории ее становления поэтессой. Агнес Кайва нача-
ла писать стихи в начальной школе и до сих пор их стихи. Она также читала 
нам свои стихи. Многие из них были связаны с болью и горем, пережитыми в 
детстве. Эти болезненные воспоминания вызвали у нас слезы на глазах, не го-
воря уже о самой исполнительнице. Только великая боль и горе могут создать 
такую   проникновенную и душевную поэзию.

Агнес и Вальдеко поделились своими мыслями и опытом о том, как можно 
так долго оставаться в браке. Надо уважать друг друга - это так просто. Разго-
вор продолжился позже за кофейным столиком и  никто  не хотел заканчивать. 
Оказалось, что у всех нас есть общие с Агнес и Вальдеко знакомые или друзья. 
Это был приятный сюрприз. Встреча была душевной, запоминающейся и пол-
ной воспоминаний. Часы прошли незаметно.

Мы согласны с мнением поэтессы Дорис Каревой о сборнике стихов: «Сбор-
ник стихов Агнес Кайвы вызывает сердечные и откровенные чувства, как бу-
кет полевых цветов, сорванных у дороги.

Дневной центр для пожилых людей в Лиганусе

Фото: Вийвиан Пялль

Пожилые люди встретились  
с новым работников дневного центра

В дневном центре Майдла начала работать Ульви Устал. 
Провели время после обеда, обсуждали дальнейшие 
планы и деятельность. Пожилые люди хотят больше 

совместных мероприятий, выездов и общей деятельности, 
а также совместной работой с другими дневными центрами 
нашей волости. 

Ссылки - активные!
Читая интернетную версию газеты,  

можно нажать на ссылку, чтобы перейти  
к нужной информации.
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За пределами 
класса!
09.09.2022 в Первой Средней 
школе Кивиыли был особен-
ный учебный день! Утром к 
школе подъехали несколько 
автобусов, и большое количе-
ство школьников отправилось 
в поездку по Эстонии принять 
участие в образовательных 
программах по экологическо-
му просвещению. Так, уче-
ники 2 класса отправились в 
Эстонский музей здоровья, 
чтобы узнать о здоровом пита-
нии, а ученики 3 класса узнали 
о среде обитания озер и о ма-
монтах в Центре ледникового 
периода. В Эстонском музее 
природы побывали ученики 
4 и 5 классов нашей школы, 
где узнали  о грибах. 6А класс 
посетил фабрику PROTO 
Discovery и прошел учеб-
ную программу «Воздушный 
шар». Ученики 6-8 классов 
прогулялись по болоту Виру 
или по туристической тропе 
Котка. Учащиеся выпускных 
классов основной школы по-
знакомились с Эстонским 
морским музеем и узнали о 
морских магистралях. Учеба 
на свежем воздухе — хороший 
способ поддержать свое пси-
хическое и физическое здоро-
вье. Польза ознакомительных 
поездок заключается в том, 
что ученики становятся более 
осведомленными об окружаю-

щей среде и развиваются  на-
выки работы в команде.

Мы хотели бы поблаго-
дарить Центр инвестиций в 
окружающую среду, который 
финансирует уже несколько 
лет подряд участие учеников 
1-9 классов нашей школы в 
различных учебных програм-
мах и Волостное управление 
Люганузе, которое поддержи-

вает участие в учебных про-
граммах, организуя транспорт.

Самые младшие из нашей 
школы - ученики 1-го класса 
- сходили в поход на деревен-
скую площадь Эрра, чтобы 
вместе поиграть в увлекатель-
ные игры и наблюдать приро-
ду вокруг себя.

Старшеклассники также на-
шли другой вид учебной дея-

тельности. Учащиеся 10-х и 
11-х классов совместно под-
готовили учебный день, что-
бы поделиться своим опытом 
о том, как учиться в старшей 
школе и учиться еще лучше. 
Игра по спортивному ориен-
тированию в городе Кивиыли 
подарила движение и азарт. 
Выпускной класс средней 
школы отправился в столицу 

Эстонии, чтобы осмотреть 
Эстонский исторический му-
зей и Летную гавань.

Кристийне Мейстер
Руководитель по проектам 

Первой Средней Школы

Спасибо представителям  
банков LHV, SEB и Luminor!
Весной прошлого учебного года коллек-
тив Первой Средней школы Киыивли 
оказался в ситуации, когда в нашей школе 
один за другим перестали работать ноут-
буки и настольные компьютеры. Диги-
тальное обучение  является обязательным 
предметом в школе, и очень важна цель 
повышения осведомленности школьной 
семьи о цифровых технологиях и поэтому  
компьютер является повседневным ин-
струментом обучения. Поскольку школь-
ный бюджет не позволял закупить ноут-
буки и стационарные компьютеры, мы 
решили обратиться за помощью к част-
ным предпринимателям. На нашу просьбу 
о помощи откликнулись несколько ком-
паний, но наиболее подходящие средства 
для школьной работы предложили банки 
LHV, SEB и Luminor.

Всего банки подарили 15 ноутбуков, 55 
настольных компьютеров и 15 мониторов 
для поддержки учебной работы нашей 
школы. Кроме того, небольшие инстру-
менты, такие как компьютерные мыши, 
клавиатуры и кабели. Оборудование уже 
использовалось ранее, но в очень хоро-
шем состоянии, что поддерживает наши 
усилия по повышению осведомленности 
о цифровых технологиях и развитию ди-
гитальных навыков среди учащихся.

Мы благодарим банк LHV во главе с 
руководителем службы поддержки ИТ 
Индреком Аасмаа, менеджеров банка SEB 
Эвелин Аллас и Уно Куускор, а также ру-
ководителя по проектам банка Luminor 
Герду Сууманн за помощь и сотрудниче-
ство!

Эрик Юргенсон
Руководитель по инфотехнологии Пер-

вой Средней Школы города Кивиыли

Количество учеников  в 
школах и детских садах 
волости Люганузе в 
2022/2023 учебном году
1 средняя школа Кивиыли 1 
класс - 32 ученика, в гимназии 47 
учеников,  в школе 355 учеников
Русская школа Кивиыли 1 класс 
- 24 ученика, в школе 209 учени-
ков
Школа Люганузе 1 класс - 1 уче-
ник, в школе 57 учеников
Школа Майдла 1 класс - 2 учени-
ка, в школе 45 учеников
Детсадовское отделение школы 
Майдла - 30 детей, место обуче-
ния Эрра 18 детей,место обучения 
Сонда   16 детей
Детский сад города Кивиыли 
Каннике - 178 детей
Детский сад Пюсси Марьяке - 
52 ребенка
В художественную школу Ки-
виыли поступили 42 новых уче-
ника. В школе учатся 243 ребенка 
и 31 взрослый. Всего 274 ученика

Приветствуем новый школьный год
В первый учебный день старейшина волости Марья-Лийза Вейзер и заместитель старейшины 
Макс Каур посетили детские сады муниципалитета, где вручили поздравления с корзинами 
конфет. День мудрости продолжился участием в школьных мероприятиях и передачей 
добрых пожеланий.  Первоклассники получили в подарок от правления волости вкусный торт. 
Школьный звонок впервые прозвенел для 59 маленьких школьников в школах волости 

Люганузе.
В этом году в Школу искусств поступило 42 новых ученика.

Пусть начало учебного года принесет вам много эмоций, творчества и желания действовать!
Фото: vallavalitsus

Фотографии Первой Средней Школы Кивиыли
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Участие в учеников Русской Школы Кивиыли 
в различных учебных программах от KIK

Уже несколько лет подряд Русская Шко-
ла Кивиыли получает финансирование 
от Центра Инвестиций в окружающую 
среду, чтобы ученики 1 – 9 классов мог-
ли участвовать в учебных программах, 

поднимающих сознательность в вопро-
сах окружающей среды. Этот учебный 
год ещё только начался, но ученики 
школы посетили уже разные учебные 
программы в различных музеях Эсто-

нии на первой учебной неделе. Уче-
ники 2 и 3-их классов посетили музей 
природы Эстонии, где участвовали в 
программе «Разнообразие грибов и их 
часть в природе». Ученики 6 и 7 клас-
са посетили музей природы Тартуско-
го Университета, в котором ученики 6 
класса приняли участие в учебной про-
грамме «Экзотические животные», а 7 
класс познакомился с геологическим 
строением Эстонии.  Ученики 8 и 9-ых 
классов открыли для себя Морской му-
зей Эстонии, где участвовали в  учеб-
ной программе под названием «Бы-
стрые пути в океане». Обучение вне 
стенах школы и посещение различных 
мест всегда увлекательное и запоми-
нающееся. Как учителя, так и ученики 
были рады, что смогли принять участие 
в разнообразных программах, узнать 
много нового и интересного. 

Для учеников 1 класса учебная про-
грамма запланирована на весну. Их 
ждёт посещение Таллинского Зоопар-
ка, где они познакомятся с различными 
животными и с их средой обитания. 
Учеников 4 и 5 класса ждет посещение 
центра природы Йизаку, где ученики 
примут участие в интересной програм-
ме по составу и значимости почвы. 

Благодарим за финансирование учеб-
ных программ Центр Инвестиций в 
окружающую среду, а правление воло-
сти Люганузе за оказание помощи в во-
просе организации транспорта. 

Вера Коротаева 
Руководитель по интересам Русской 

Школы г. Кивиыли

Шахматное лето 2022
Б ыстро и незаметно проле-

тело лето, и начался новый 
учебный год, и, значит, к 

нам придут новые, юные шах-
матные короли и королевы. Жду 
первоклассников, которые еще в 
детском саду приходили учить-
ся шахматам и даже принимали 
участие в кубковом турнире на-
шей волости - Беляеву Аришу и 
Коротаева Даниэля.

 А прошедшее лето мы посвя-
тили классическим шахматам, 
которыми серьёзно не могли за-
ниматься 2 долгих года, в силу 
обстоятельств. Поэтому упор-
ным трудом мы возвращались 
к «классике». Помимо турниров 
по быстрым шахматам и блицу, 
нам удалось, при поддержке на-
шей волости, сыграть в 3-х меж-
дународных турнирах: Паланга 
(Литва), Пярну и Первенство 
Евросоюза, где наши девочки 
представляли сборную Эстонии.

9-летняя Анастасия Воронова 
(U10) и играющая первый год 
8-летняя Виталина Максименко 
(U8) вошли в пятерку лучших 
девочек Евросоюза, заслуженно 
получили свои медали и поощ-
рительные кубки. Не все полу-
чилось, но юные шахматистки 
очень старались. Самое глав-
ное, что такие турниры дают 
возможность делать огромные 
шаги вперед и понятие, что ра-
ботать и учиться надо много и 
долго.

6 лучших и активных шахма-

тистов в этом году отдохнули в 
спортивном лагере. Поддержка 
нашей волости позволила сде-
лать это максимально доступ-
ным для наших детей. Помимо 
шахматных, получились еще и 
языковые лагеря - плюс к наше-
му самообразованию. Но ребята 
не просто отдыхали - в Пярну 
ежедневная игра в классике, 

плюс разбор партий и подготов-
ка к турниру. Времени на просто 
погулять, практически не было, 
зато играли в турнире с между-
народными мастерами, откры-
вали и поднимали свой между-
народный рейтинг. Отмечу игру 
нашего шахматного «профессо-
ра» Ольгу Андрееву- надеюсь 
вырастить из нее хорошего ма-

стера. В лагере под Тарту за 6 
дней ребята провели 12 шахмат-
ных занятий и сыграли 2 турни-
ра в Вярска и Каркси в смешан-
ных турнирах. Так что отдыхом 
это можно назвать весьма услов-
но. Но все получили массу по-
зитива и были очень довольные. 
И это стимул для других юных 
шахматистов - старание во вре-
мя всего учебного процесса, в 
течение года, обязательно долж-
но вознаграждаться! Если полу-
чится, то продолжим практику 
поощрения и в следующем году.

Жду всех своих учеников и 
новое шахматное поколение, 
по-прежнему, в Русской Школе 
Кивиыли, где мы базируемся 
уже 20 лет. Спасибо всему кол-
лективу, который нас терпит.

После долгого перерыва воз-
вращаемся к занятиям в Днев-
ном центре Кивиыли, по адресу 
Соо 13. Ждем наших ветеранов 
и всех, кто хочет поиграть в 
шахматы и шашки.  Приходи-
те по понедельникам с 16.00 до 
18.00.

Жизнь продолжается! Мы 
продолжаем учиться, играть и, 
очень надеюсь, побеждать. Впе-
реди у нас новые цели, новые 
турниры, новые интересные 
встречи!

А, главное - мы команда!
Всем здоровья и оптимизма!   

Сергей Титов

Мудрость приходит постепенно
Солнечные летние каникулы уже позади. Началась новый этап получения зна-
ний, и в нашем детском саду «Каннике» тоже.

Встречаем новый учебный год вместе со 178 любознательными детьми. С 
начала сезона в детском саду начали работу три  группы языкового погружения, 
которые поддерживают изучение эстонского языка. Кроме того, теперь в нашем 
здании работают два учителя эстонского языка, которые, в свою очередь, помо-
гают русско- и украиноязычным детям с изучением языка.

Учитель музыки Елена Дорш организовала для групп дошкольников интел-
лектуальную игру ко дню знаний, в которой также участвовали другие специа-
листы детского сада. Хорошая игра на развитие памяти помогала вспомнить все 
ранее изученное или узнать что-то новое. Тот факт, что команды соревновались 
друг с другом, добавлял напряженности и азарта. Дети были заинтересованы 
в знаниях, и долгие каникулы не дали им ничего забыть. Все было хорошо, и 
каждый ребенок получил медаль. Кроме того, для группы были выиграны но-
вые книги и настольная игра.

Красивой игровой охоты за знаниями всем детям, учителям и родителям в 
новом сезоне!

Кярт Вебер
Завуч

Фото из частного архива

Фото: Детский сад города Кивиыли Каннике

Учебная программа для 8-9 классов «Магистрали в океане».

Учебная программа для 2-3 классов «Разнообразие грибов и их часть в природе».

Учебная программа для 7 классов «Геологическое строительство Эстонии».

Русская школа города 
Кивиыли 23 октября 
2022 года празднует 
свое 95-летие!
За время работы школа размещалась в разных помещениях, не-
скольких зданиях, имела разные статусы и сотни выпускников. 
В школе уютная и дружелюбная атмосфера. Мы гордимся всеми 
выпускниками и с большим удовольствием всегда ждем в гости! 
Поздравить свою альма-матер можно будет на торжественном со-
брании 24 октября 2022 года в актовом зале школы.

Елена Рагни
директор 
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Кубок Пуртсе по волейболу 2022
27 августа в сосняке Пуртсе 
прошли соревнования по во-
лейболу, которые организовал 
Юхо Пылд, руководитель Дома 
молодежи Люганузе, а судил 
Анатолий Зыбин. Первое ме-

сто заняла команда Ида-Балты 
в составе Таави Пыллу, Марии 
Плавински, Яны Мейгас, Олек-
сея Билоуса, Богданы Рыжовой, 
второе место завоевала команда 
Кивиыли в составе Станислава 

Груздева, Михаила Колонтаева, 
Александра Макарова, Дани-
ила Басова, а третье место за-
няло Общество Метсанурга, в 
состав которого вошли Аллан 
Крийса, Аско Вилпуу, Сийм 

Хоболайнен, Атс Хоболайнен, 
Марис Крийса. Победитель 
был награжден кубком. Коман-
ды были награждены медалями 
и подарочными картами.

LVL

О боксе
С портсмены Кивиы-

лиского клуба бокса 
в середине августа прохо-
дили общую физическую 
подготовку к началу се-
зона в спортивном лаге-
ре Карьямаа на Чудском 
озере. Ребята проделали 
хорошую работу.  В сво-
бодное от занятий время 
проводили в основном на 
берегу озера, где можно 
было исходя из своего же-
лания купаться, погонять 
на байдарках или досках. 
Елизавета Кишкель в ла-
гере прошла этап предва-
рительной подготовки к 
международному турниру 
в Литве в возрастной кате-
гории до 17 лет.

С 24 по 27 августа 2022 
в городе Каунас состоялись традиционные международные соревно-
вания памяти Вилиуса Буйко. В турнире сборная команда Эстонии 
была представлена бойцами из Нарвы, Кохтла- Ярве и города Ки-
виыли. От клуба Кивиыли выступила Елизавета Кишкель. Турнир 
был приурочен к чемпионату Европы в возрастной категории до 17 
лет, который пройдёт в сентябре месяце в Италии, так что девяносто 
процентов участников этого турнира можно будет увидеть на чемпи-
онате Европы. Елизавета достойно прошла весь турнир и завоевала 
бронзу.  Для Елизаветы турнир такого уровня состоялся впервые. 
Наша спортсменка показала хорошую физическую готовность, тех-
ническую работу. С этого чемпионата началась подготовка Елизаве-
ты к чемпионату Европы 2023 года.

С сентября месяца идет набор девочек и мальчиков в группу начи-
нающих боксеров.

Всю информацию можете получить по телефону  56575885.
Владимир Чуркин

тренер

В 2022 году был сделан пере-
рыв в организации серий-
ного бега Пюсси, чтобы 

дать место и возможности для 
новой серии беговых кроссов и 
ее организаторов. Осенью 2021 
года под руководством Спортив-
ного объединения Ида-Вирумаа 
состоялось несколько дискус-
сий об организации серийных 
кроссов в уезде, о конкуренции. 
Стало понятно, что количество 
бегунов уменьшается, а гонок 
предостаточно. Однако бегуны 
в соревнованиях одни и те же, 
и во многих организованных се-
риях забегов принимают участие 
очень немногие из жителей во-
лости. Желание состояло в том, 
чтобы организовать правильную 
и функциональную серию гонок 
по уезду. Таким образом, органи-
заторы серии гонок согласились 
с тем, что следует попробовать 
организовать совместную уезд-
ную серию гонок. В 2022 году 
состоялась уездная беговая се-
рия «Беговая серия Ида-Вирумаа 
2022», один из этапов которой 
прошел весной в волости Люга-
нузе, в карьере Айду.

Но для того, чтобы Пюсси по-
пал и остался на карте беговых 
видов спорта, важно было ор-

ганизовать публичный забег. В 
надежде, что одноразовый забег 
побудит своих людей и, конечно 
же, из других мест участвовать 
больше.

Целью народного забега 
Пюсси по-прежнему является 
развитие и популяризация лю-
бительских видов спорта как в 
Люганузеской волости, так и в 
Ида-Вирумаа. Кроме того, дать 
действующим спортсменам, а 
также людям, занимающимся 
спортом, возможность разового 
соревнования между сериями. 
Народный забег был концепту-
ально разделен на две части, не 
зависящие друг от друга.

Подготовка к бегу в виде со-
ревнований по ходьбе была про-
ведена в августе 2022 года, це-
лью которой было привлечение 
к движению участников из-за 
пределов привычного спортив-
ного круга и мотивация людей 
быть более физически актив-
ными. Соревнования по ходьбе 
были разделены на две возраст-
ные группы и подходили для 
всех участников независимо от 
возраста. В течение всего августа 
участники могли планировать 
и корректировать свое целена-
правленное движение в удобное 

для них время и место, чтобы 
набрать в общей сложности 250 
000 шагов, или в среднем 8 000 
шагов в день. 77% участников 
были женщины и 23% мужчины. 
Всего было собрано 18 768 406 
шагов, в среднем 210 880 шагов 
на участника. Отдельный кон-
курс проводился для детей до 10 
лет. За август нужно было прой-
ти 50 километров — примерно 
1,6 километра в день, или 2240 
шагов в день. Это расстояние 
можно преодолеть пешком, бе-
гом или на велосипеде, скейтбор-
де или роликовых коньках.

Соревнования по ходьбе помо-
гала проводить компания прило-
жений Fitsphere, которая по сути 
представляет собой мобильное 
приложение, вознаграждающее 
за физическую активность. С 
помощью приложения собраны 
данные участников и их резуль-
таты — шаги, километраж и т. д. 
вместе и это помогло организато-
рам лучше увидеть достижение 
целей. Участие в соревнованиях 
по ходьбе, как правило, растет. 
Если в прошлом году на этот 
вызов зарегистрировались около 
70 человек со всей Эстонии, то в 
этом году в нем приняли участие 
94 человека, и на этот раз уча-

ствовали только жители волости 
Люганузе, а это значит, что число 
участников среди жителей воло-
сти Люганузе увеличилось зна-
чительно. На данный момент мы 
обращаемся к родителям поощ-
рять и вдохновлять своих детей 
к участию в подобных меропри-
ятиях, ведь только четыре участ-
ника достигли цели детских со-
ревнований. Среди участников, 
достигших цели соревнований 
по ходьбе, были разыграны раз-
личные подарочные карты Agva 
Spa Hotel и Rademar.

Вторая и главная часть, на-
родный  забег Пюсси, состоялся 
16 сентября. Всего на народный 
забег Пюсси  собралось 69 бегу-
нов разного возраста. Структура 
соревнований по бегу была как 
на серийных забегах Пюсси, и на 
этот раз в соревнованиях по бегу 
участвовали 17 разных возраст-
ных групп и три дистанции на 
время. Короткая 1- и 3-киломе-
тровая трасса для детей и моло-
дежи в зависимости от возраста, 
а взрослые участники прошли 
3- и 6-километровую трассу в 
зависимости от возраста. По 
сравнению с серийными забега-
ми Пюсси произошли изменения 
в женских старших возрастных 
группах, где на этот раз возраст-
ные группы D и D40 преодолели 
длинную дистанцию   в 6 киломе-
тров.

Кроме того, для малышей был 
проведен забег без времени, по 
окончании которого участник по-
лучил медаль и вымпел. Бегуны 
на короткие, средние и длинные 
дистанции также получили ме-
даль и вымпел. Тройка лучших 
во всех возрастных группах была 
награждена медалью и дипло-
мом. 1-е место отмечено призом, 
2-е и 3-е места памятными по-
дарками.

Организатором соревнований 
по ходьбе и народного забега 
выступила волостная управа Лю-
ганузе, которая также вручила 
призы. Организацию конкурса 
поддержала экспертная группа 
культурного капитала Ида-Ви-
румаа.

Организаторы благодарят всех 
волонтеров, которые способство-
вали успешному проведению со-
ревнований по бегу.

Протокол народного забега 
можно найти на сайте волости 
Люганузе.

h t tp s : / /www. lyganuse . ee /
spordiuritused 

Рийа Таллерман

Фото: Боксёрский клуб Кивиыли

Фото из частного архива

НАРОДНЫЙ  
БЕГ ПЮССИ

Фото: Макс Каур

Слева Марге Нымм, Марилийс Курс, Вероника Хярм.

Слева Урмас Виркебау, Александр Васильев, Юло Туур.

Слева Вахур Кангур, Герман Терехов, Эрик Гамзеев.

https://www.lyganuse.ee/spordiuritused
https://www.lyganuse.ee/spordiuritused
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ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Люганузеский приход Иоанна Крестителя ЭЕЛЦ 
2 октября  в 12.00,  
церковь Люганузе 
Служит учитель Пеетер 
Кальдур 
Богослужение 17 воскресе-
нья после Троицы

9 октября  в 11.00,  
церковь Люганузе 
Богослужение праздника 
жатвы или Дня Благодаре-
ния

16 октября  в 11.00,  
церковь Люганузе 
Богослужение 19 воскресе-
нья после Троицы

23 октября  в 11.00  
церковь Люганузе 
Богослужение 20 воскресе-
нья после Троицы

30 октября  в 11.00,  
церковь Люганузе 
Богослужение 21 воскресе-

нья после Троицы

Канцелярия прихода от-
крыта: 
Понедельник 10.00-14.00 
Четверг 16.00-18.00 
В воскресенье за час до и 
час после богослужения 
В другое время по дого-
воренности по телефонам 
+372 337 4249,  +372 502 
6774.

Биологические отходы должны быть отделены от других отходов
Согласно правилам обращения 
с отходами Люганузеской воло-
сти, биоотходы должны соби-
раться отдельно, т.е. биоотходы 
не должны включаться в состав 
бытовых отходов.

Раздельный сбор биоотходов 
является обязательным и край-
не необходимым, поскольку он 
позволяет перерабатывать био-
отходы как ресурс, а также явля-
ется самым простым способом 
для каждого внести свой вклад в 
защиту окружающей среды.

Сортировка отходов сначала 
требует некоторого привыкания 
в домашнем хозяйстве, но обыч-
но довольно проста для жите-
лей. Выбрасывать смешанные 
бытовые отходы становится все 
дороже, раздельный сбор био-
отходов означает сокращение 
количества сдаваемых бытовых 
отходов, а значит, более удобное 
решение для кошелька жильца.

 
Что считается биоотхо-
дами?
• Пищевые отходы (в том числе 

яичная скорлупа, кофейная и 
чайная гуща), мясные и рыб-
ные отходы, овощи и фрукты 
(в том числе шкурка), полуфа-
брикаты, хлебобулочные из-
делия, кондитерские изделия, 
сыр, масло и маргарин и дру-
гие твердые пищевые отходы;

• хозяйственная бумага, бу-
мажные салфетки, бумажные 
фильтры;

• комнатные растения и срезан-
ные цветы с грунтом;

• чайные пакетики, если они на 
100% состоят из биоразлагае-
мых материалов.

• Этот вид отходов не следует 
объединять с другими бы-
товыми отходами, в первую 
очередь потому, что биораз-
лагаемые отходы могут быть 
переработаны.
  

Что нельзя включать в 
биоотходы?
• Жидкости (молочные продук-

ты, супы, растительное масло 
и т. д.);

• Мешки от пылесосов, мело-
ванная/вощеная/глянцевая бу-
мага, одноразовые пищевые 
контейнеры и упаковка (также 
биоразлагаемая);

• крупные кости;
• текстиль и кожа;
• металлическая, пластиковая и 

стеклянная упаковка;
• окурки, опасные отходы.

  
С чего начать сортировку 
биоотходов?
На кухне должен быть пред-
усмотрен контейнер для сбора 
биоотходов (например, пласти-
ковый ящик с отверстиями для 
предотвращения образования 
влаги). Биоотходы можно соби-
рать в биоразлагаемый пласти-
ковый пакет, бумажный пакет 
или картонную упаковку. Обыч-
ный полиэтиленовый пакет не 
подходит для сбора биоотходов, 
поскольку он не разлагается. 
Жидкие отходы необходимо 
сливать перед тем, как выбрасы-
вать – так вы избежите попада-
ния лишней влаги в контейнер, 
загрязнения контейнера и бы-
строго разложения биопакетов.

 Затем биоотходы должны быть 
вывезены в отдельный контей-

нер, который опорожняется пере-
возчиком отходов в соответствии 
с графиком. Компания AS Ragn-
Sells занимается перевозом отхо-
дов в волости Люганузе. Если в 
доме или многоквартирном доме 
еще нет соответствующего кон-
тейнера для биоотходов, необхо-
димо заказать его у поставщика 
услуг. Для этого в случае мно-
гоквартирного дома необходимо 
обратиться в квартирное товари-
щество, а в случае собственного 
дома добавить в договор пункт 
вывоза биоотходов.

В частных домах альтерна-
тивой также является компо-
стирование. Пищевые отходы 
необходимо компостировать в 
закрытом компостере, так как в 
открытом состоянии он привле-
кает птиц, бродячих домашних 
и диких животных. Вы также 
можете построить закрытый 
компостер самостоятельно, 
но он должен соответствовать 
требованиям, установленным 
местными органами власти. Вы 
можете найти их в правилах 
муниципалитета по обраще-
нию с отходами, а также можете 
спросить совета у советника по 
окружающей среде волости Лю-
ганузе.

 
Почему неправильно 
выбрасывать биоотходы 
в смешанные бытовые 
отходы?

Эстонские дома ежегодно 
производят 300 кг отходов на че-
ловека, почти треть из которых 
– это биоотходы, образующиеся 
на кухне и при приготовлении 
пищи. Биоотходы – это ресурс, 

который может быть полностью 
переработан, но если он вклю-
чен в состав бытовых отходов, 
его нельзя отделить от него или 
использовать, и ресурс тратится 
впустую.

Если биоотходы утилизиру-
ются как смешанные бытовые 
отходы, это может привести к 
трем негативным последствиям:
•  биоразлагаемый материал 

как ресурс используется не 
по максимуму, поскольку не 
подвергался вторичной пере-
работке;

• биоотходы могут затруднить 
переработку отходов или 
уменьшить количество тепла 
при сжигании отходов (сни-
жается эффективность мусо-
росжигательных заводов);

• если биоотходы попадают на 
свалку, несмотря на усилия 
переработчика отходов, это 
приводит к образованию сва-
лочного газа и фильтрата.
 В настоящее время в Эстонии 

компост в основном произво-
дится из отдельно собранных 
биоотходов, пригодных для 
использования в качестве сред-
ства, улучшающего плодородие 
почвы. В ближайшие годы также 
возрастет производство биогаза, 
который используется в каче-
стве автомобильного топлива, 
для обогрева домов и для выра-
ботки электроэнергии.

Не выбрасывайте ценный ре-
сурс, дайте биоотходам новый 
шанс!

  
Источник: Интернет, Департа-

мент по окружающей среде

Пять шагов, чтобы начать
1 НАЧАЛО

Чтобы начать компо-
стирование, вы должны 

сначала найти хорошее место 
для компоста. Выберите место, 
более защищенное от солнца 
и ветра, и избегайте долин или 
понижений, потому что лишняя 
дождевая вода не должна попа-
дать в компост.

Особенно хорошо, если ком-
пост получит место на поли-
ваемой территории, но должен 
быть продуман отвод воды (во-
доотводная труба/уклон).

Если вы решили, что для ком-
постирования выберете пласти-
ковый контейнер или компостер 
быстрого приготовления, кото-
рый можно приобрести в строи-
тельном магазине, то все очень 
просто – поставьте компостер на 
свое место.

Однако, если вы решили сде-
лать компостную яму в соб-
ственном уголке сада, что яв-
ляется наиболее экологичным 
способом, то вам понадобятся 
несколько досок и некоторые 
строительные принадлежности.

Контейнер для компоста мо-
жет иметь размеры 1,2 х 1,2 м, 
1,2 м, но может быть и боль-
ше. Если он меньше, то это не 
сильно поможет. Три стороны 
компостного ящика можно по-

строить таким образом, чтобы 
они оставались закрытыми и 
их не нужно было разбирать. А 
первую сторону можно легко от-
крыть или открыть послойно – 
таким образом можно получить 
доступ к компосту во время пе-
ремешивания, добавления мате-
риала и извлечения компоста.

2 ПОЛОЖИ ПЕРВЫЙ 
СЛОЙ БИООТХОДОВ. 
ЧТО И КАК?

Теперь, когда компостная 
яма установлена   или готова к 
установке, нужно приступить к 
укладке первого слоя.

Первый слой может быть 
либо почвой, либо торфом. Да-
лее можно сложить в компост 
все биоотходы, оставшиеся от 
готовки на кухне: измельченную 
яичную скорлупу, картофель-
ные очистки, яблочные очистки 
и огрызки, морковные очистки, 
влажную хозяйственную бумагу, 
картонный рулон хозяйственной 
бумаги и т.д. Нельзя все класть в 
компостер (vaata nimekirja, mida 
mitte panna).

 

3 ДОБАВЬТЕ ПРОМЕ-
ЖУТОЧНЫЙ СЛОЙ. 
ДЛЯ ЧЕГО И ЧТО?

Чтобы сбалансировать ком-
пост, за зеленым слоем должен 

следовать коричневый слой (их 
также можно смешать вместе).

Для этого подходят всевоз-
можные натуральные продукты 
из сада, такие как листья деревь-
ев и веточки. Ветки следует из-
мельчить, иначе они не так бы-
стро сгниют.

Если в саду нет ни листьев, 
ни веток деревьев, подойдет и 
любой другой сыпучий матери-
ал – немного торфа или земли, 
рваные газеты, картонные ко-
робки для яиц, гранулы из соло-
мы, доступные в хозяйственных 
и садовых магазинах, щепки из 
коры и т. д.

 

4 ПЕРЕМЕШАЙ!
Если вы хотите быть 

большим молодцом и 
очень аккуратным, вам следует 
перемешивать компост несколь-
ко раз в год. Это можно сделать, 
несколько раз перемещая ком-
пост в контейнере для компоста 
садовыми вилами. Особо заня-
тые люди могут сделать допол-
нительный ящик для компоста 
и просто пересыпать туда ком-
пост.

Если в вашем доме много 
квартир, можно обойтись и без 
смешения. Тогда вы должны 
убедиться, что компост состо-
ит более или менее поровну из 

сыпучего материала и влажных 
биоотходов.

 

5 ПОЧВА ГОТОВА. ВЫ-
НИМАЙ!

Хороший компост пред-
ставляет собой темно-коричне-
вый зернистый материал, ко-
торый выглядит как навоз, но 
пахнет землей.

Также можно проверить ком-
постную землю таким спосо-
бом:

Заполните стеклянную бан-
ку на 1/3 компостом и поло-
жите сверху несколько семян 
кресс-салата. Затем аккуратно 
смочите поверхность и закройте 
банку. Если маленькие растения, 
которые через несколько дней 
начинают выпрямляться, зеле-
ные, а их корни белые, компост 
готов. Однако, если растения 
желтые или коричневые, компо-
сту нужно время, чтобы созреть.

После извлечения компостной 
земли из компостера ее можно 
использовать как на клумбе, так 
и для удобрения газона. Пища, 
выращенная на компостной зем-
ле, чистая и полезная, а еще на 
ней очень пышно растут комнат-
ные цветы.

Источник: https://www.
kompostiljon.ee/kompostimine/5-
sammu-alustäkem/ 

В газете волости Люганузе поздравляют жителей 
волости, которые все достигли почтенного возраста 

(75, 80, 85, и начиная с  90 каждый год). Просим тех, кто 
не желает получать поздравления в волостной газете, 
сообщить нам по телефону 332 5840, 512 4398 или по 

электронной почте viivian.pall@lyganuse.ee.
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Ирина Стром

Галина Борискова

Поздравляем  
сентябрьских   
юбиляров и  

именинников!    

ВСПОМИНАЕМ УШЕДШИХ  
ЖИТЕЛЕЙ ВОЛОСТИ

Павел Нечаев   28.03.1988-21.08.2022
Эльви Кирвес   26.05.1935 – 04.09.2022
Аллан Кягу   15.03.1983 – 06.09.2022
Олег Задерей   09.04.1950 – 08.09.2022
Вивиан Гренцштейн  24.09.1954 – 10.09.2022
Тийу Нурк   17.04.1944 – 11.09.2022
Юри Леппик   15.12.1942 – 16.09.2022

Поздравляем самого маленького 
жителя волости и родителей! 

Амина Виланская  15.09.2022
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Что еще можно сделать для экономии энергии?
Начинаем вырабатывать энергос-
берегающие привычки – каждый 
киловатт на счету!

Самый простой и быстрый спо-
соб сэкономить энергию – уже се-
годня пересмотреть свои привыч-
ки потребления и сделать их более 
энергосберегающими. Отдельные 
действия по электросбережению 
не приведут к экономии, ощути-
мой для кошелька, но эффект от 
маленьких шагов в целом можно 
будет увидеть на каждом шагу. На-
пример, если на каждого жителя 
Эстонии мы сможем сэкономить 
хотя бы 1 кВтч энергии в месяц 
дома, на работе и в транспорте, 
общая экономия за один месяц 
составит уже 1 331 795 кВтч. Для 
сравнения: годовое потребление 
энергии в частном доме площадью 
150 кв. м составляет примерно 20 
000 кВтч.

Согласно опросу Kantar Emor, 
почти половина населения Эсто-
нии считает себя экономными 
потребителями. Вероятно, вы уже 
сегодня выключаете свет в комна-
те, где никого нет, и отключаете 
устройства из сети – так посту-
пают уже 59% жителей Эстонии! 
Независимо от того, насколько 
правильно мы ведем себя сегодня, 
вместе мы сможем сэкономить го-
раздо больше этого дополнитель-
ного киловатта.

Рекомендации по выработке 
энергосберегающих привычек

Снижайте во время отопитель-
ного сезона температуру в поме-
щении хотя бы на 1 градус. По-
нижая температуру в помещении 
на 1 градус, мы экономим до 10% 
энергии, необходимой для обогре-
ва дома. Комфортная температура 
в гостиной может оставаться на 
уровне 21 °C, а в спальне для обе-
спечения лучшего сна – на уровне 
18-20 °C. Для поддержания здо-
ровья температура в помещениях, 
где люди находятся длительное 
время, не должна опускаться ниже 
18 °С.

Нет возможности регулировать 
температуру? В многоквартирных 
домах, которые отапливаются цен-
тральным отоплением, было бы 
разумно установить на радиаторы 
регуляторы. Для достижения до-
полнительного эффекта стоило бы 
подумать об ограничении диапа-
зона регулировки установленных 
терморегуляторов, чтобы предот-
вратить перегрев или недогрев 
помещения. В жилых домах, где 
используется индивидуальное 
отопление, которое нельзя регули-
ровать (например, печное отопле-
ние), можно подумать об измере-
нии комнатной температуры и в 
зависимости от этого планировать 
отопление здания.

Отслеживайте скрытое потре-

бление энергии! Например, вы-
ключайте свет в комнатах, в кото-
рых никого нет, рутер, когда вы им 
не пользуетесь, или компьютер в 
режиме ожидания. Все устройства, 
подключенные к электросети, хоть 
и потребляют электроэнергию в 
малых количествах, но делают 
это постоянно. Также рассмотрите 
возможность отключения допол-
нительных функций, например, на 
смартфоне – вы наверняка замеча-
ли, что батарея телефона разряжа-
ется гораздо быстрее, если, напри-
мер, не выключить GPS.

Экономя воду, вы также эконо-
мите энергию. Одной из самых 
больших затрат энергии в домаш-
нем хозяйстве является нагрев 
воды. Экономя горячую воду, вы 
экономите также электроэнергию 
и воду. Самый простой и быстрый 
способ – это, конечно, установить 
экономичный смеситель и насадку 
для душа и таким образом сокра-
тить потребление воды, а также 
выключать воду, чтобы вода не 
текла просто так. Кроме того, мы 
можем сократить время приня-
тия душа и использовать более 
прохладную воду для мытья рук.

Необходимость или удобство? 
Продумайте свое потребление и 
разграничьте необходимое и про-
сто привычное и удобное. Напри-
мер, в многоквартирных домах, 
где основным является централь-
ное отопление, стало популярным 
устанавливать электроподогрев 
пола в ванной и коридоре. Сокра-
щение такого потребления может 
привести к значительной эконо-
мии.

Пересмотрите также свои 
транспортные расходы. Транс-
портные расходы могут состав-
лять значительную часть семейно-
го бюджета и быть намного выше, 
чем расходы на электроэнергию 
или отопление. При возможности 
можно было бы уменьшить коли-
чество удобных поездок, ездить 
более экономично, предпочитать 
транспортное средство с мень-
шим расходом топлива, а также 
выбирать другие виды транспорта 
вместо автомобиля. Если на шоссе 
вы снизите скорость до 90 км/ч, вы 
сэкономите 1,3 л топлива на 100 
км по сравнению со скоростью в 
110 км/ч и 2,9 л на 100 км по срав-
нению со скоростью 130 км/ч – это 
существенная экономия.

Если вы живете в многоквартир-
ном доме – обсудите возможности 
экономии с другими жильцами. В 
многоквартирных домах, где се-
годня расходы на электроэнергию 
распределяются на основании ква-
дратных метров, рекомендуется 
переходить на поквартирный учет 
электроэнергии – никто из нас не 
хочет платить за электроэнергию 

неэкономного соседа. Первый 
шаг – поднять вопрос на собра-
нии квартирного товарищества и 
попытаться прийти к общему по-
ниманию.

Энергоэффективность дома – 
экономия и комфорт одновремен-
но

Благодаря энергосберегающим 
привычкам потребления мы мо-
жем пройти только часть пути к 
энергосбережению. Дополнитель-
ная экономия энергии требует 
уже инвестиций в энергоэффек-
тивность. Согласно опросу обще-
ственного мнения об энергоэффек-
тивности, 57% населения считают 
важным отремонтировать дом, 
чтобы сделать его энергоэффек-
тивным. Чем более термостойкое 
здание, тем ниже затраты на элек-
троэнергию – полная реконструк-
ция дома может снизить затраты 
на электроэнергию на целых 50%.

Рекомендации по реновации 
дома:

Отдайте предпочтение полной 
реновации. Энергосбережение, до-
стигаемое при полной реновации, 
может сначала немного увеличить 
ежемесячные платежи жильцов, 
но по сравнению с частичной ре-
конструкцией в долгосрочной пер-
спективе затраты будут ниже. Не 
следует забывать, что комплексная 
реновация способствует увеличе-
нию стоимости недвижимости и 
улучшению условий проживания.

Используйте государственные 
пособия на ремонт. Услуги по ре-
монту жилья предлагает KredEx, 
у которого есть решения как для 
граждан, квартирных товари-
ществ, так и для местных самоу-
правлений. Квартирные товарище-
ства могут проконсультироваться 
в уездном центре развития о тех 
услугах, которые предоставляет 
KredEx.

Чтобы добиться наиболее 
энергоэффективного решения 
при выборе системы отопления, 
учитывайте свои потребности в 
потреблении, характеристики зда-
ния и возможности в зависимости 
от местоположения. Правильно 
подобранная система отопления 
обеспечит теплый дом, приятный 
климат в помещении и поддержит 
оптимальные затраты на электроэ-
нергию.

Не забывайте про вентиляцию! 
В случае старых многоквартирных 
домов вентиляция может быть за-
блокирована, и влага и воздух бу-
дут проходить через деревянные 
окна и дымоходы печей, но при 
замене окон или других инвести-
циях в энергоэффективность не-
обходимо обеспечить вентиляцию 
здания, чтобы предотвратить чрез-
мерное увлажнение и образование 
плесени. Рекомендуется установка 

системы вентиляции с рекупера-
цией тепла, что дополнительно по-
зволяет экономить на отоплении.  

Рассмотрите возможность 
установки солнечных батарей на 
крыше здания.  Вы можете само-
стоятельно потреблять электроэ-
нергию, вырабатываемую солнеч-
ными панелями, или продавать ее 
в сеть.

Проведите энергоаудит для 
оценки потенциала энергосбере-

жения. В ходе энергоаудита ана-
лизируется энергопотребление и 
техническое состояние здания. В 
результате анализа дается обзор 
необходимости повышения энер-
гоэффективности здания и вну-
треннего климата, возможностей 
и сопутствующей экономии энер-
гии. По результатам энергоаудита 
можно предпринять следующие 
шаги по энергоэффективной ре-
конструкции здания.

Это все, что я могу сделать, 
чтобы потреблять с умом? Вовсе 
нет –  эти советы помогут вам сде-
лать первый шаг к энергетической 
мудрости! Больше советов мож-
но найти на сайте www.mkm.ee/
hoiamekokku.

Сколько энергии тратят различ-
ные электрические приборы?

Министерство экономики и 
коммуникаций

Электрический прибор  Использование
Ежемесячное 
потребление, 
кВтч

Финансовые затраты в месяц 
из расчета 20 центов/кВтч + 
ожидаемые надбавки

Холодильник (класс энергопо-
требления D) Постоянное 17 5,65

Старый холодильник Постоянное 50 16,94

Посудомоечная машина (класс 
энергопотребления D) 5 раз в неделю 18 6,11

Микроволновка Полчаса в день 19 6,30

Кофеварка 10 мин. в день 3 1,05

Чайник 5 мин. в день 4 1,31

Электроплита 1 час в день 31 10,50

Электрическая духовка 30 мин. в день 31 10,50

Стиральная машина (60°C) 3 раза в неделю 20 6,71

Сушка 3 раза в неделю 40 13,41

Утюг 2 часа в неделю 9 3,05

Пылесос 30 мин. в день 12 4,20

Плазменный телевизор 55’’ 3 часа в день + режим ожидания35 11,86

LCD телевизор 42’’ 3 часа в день + режим ожидания17 5,67

LED телевизор 55’’ 3 часа в день + режим ожидания6 2,03

Игровая консоль 2 часа в день 7 2,40

Дигибокс Постоянное 4 1,26

Компьютер с монитором 4 часа в день 25 8,47

Компьютер с монитором в режи-
ме ожидания Постоянное 6 1,98

Ноутбук 4 часа в день 8 2,54

Ноутбук в режиме ожидания Постоянное 2 0,56

Wi-Fi роутер Постоянное 14 4,74

Лампа накаливания 100 Вт 5 часов в день 16 5,25

Энергосберегающая лампа 18 Вт5 часов в день 3 0,95

LED светильник 12 Вт 5 часов в день 2 0,63

Электрический бойлер 100 л 
2200 Вт 4 часа в день 273 92,41

Электрический радиатор 2000 Вт 20 часов в день 1240 420,06

Вентиляция с рекуперацией 
тепла (75 Вт) Постоянное 55 18,63

Тепловой насос воздух-воздух 
(COP 3, годовое энергопотребле-
ние дома 12000 кВтч)

Круглый год
335 113,4846

Тепловой насос вода-воздух 
(COP 4, годовое энергопотребле-
ние дома 12000 кВтч)

Круглый год
250 84,69

Домашние консультации помогают создать  
безопасное и защищённое общество 
84-летний Айно живёт один в 
трёхкомнатной квартире. Од-
нажды ночью его сосед проснулся 
из-за пищащего датчика из квар-
тиры напротив, а выйдя из своей 
квартиры, почувствовал запах 
дыма. Сосед действовал быстро, 
он позвонил в Центр тревоги по 
номеру 112 и пошёл стучать в 
дверь Айно. Оказалось, что Айно 
забыл закрыть дверь на ключ, 
и сосед смог зайти в квартиру, 
которая уже была полна дыма. 
Выяснилось, что электрическая 
плита Айно была включена, а на 
ней стояла пластмассовая миска. 
Это происшествие закончилось 
относительно хорошо, люди 
остались живы, и квартира не 
пострадала – благодаря срабо-
тавшему датчику и вниматель-
ному соседу. Но после этого слу-
чая близкие Айно задумались, как 
в дальнейшем избежать таких 
опасных ситуаций. 
 
Одной из важнейших целей Спа-
сательного департамента является 
создание безопасной окружающей 
среды, предупреждение ситуаций, 

угрожающих жизни, здоровью и 
имуществу людей, а также иссле-
дование возможных опасных си-
туаций. Для этого Спасательный 
департамент проводит консуль-
тирование на дому. В 2021 году 
работники департамента прове-
ли почти 22 000 консультаций. В 
жилых помещениях, в которых 
были проведены консультации, 
проживали больше 44 000 чело-
век. Домашнее консультирование 
проводится в доме человека, где 
осматривают и оценивают различ-
ные опасности, а также помогают 
найти решение, чтобы предотвра-
тить несчастные случаи.   

Смело обращайтесь в ближайшую 
спасательную команду 
Домашние консультации чаще 
всего проводят спасатели бли-
жайшей спасательной команды, 
которые вместе с человеком ос-
матривают печи, электросистему, 
наличие и состояние датчиков, 
безопасность ближайших водоё-
мов, а также объясняют необхо-
димость наличия запасов на слу-
чай кризисной ситуации. Так как 

спасатели являются экспертами 
в своей области, они дают очень 
практичные и правильные советы. 
Консультирование всегда добро-
вольная услуга, во время которой 
не выписываются штрафы и пред-
писания – важно, чтобы дом стал 
безопаснее. При необходимости 
спасатели могут сами установить 
датчики или другие устройства, 
и могут также помочь привести в 
порядок печь или электросистему 
(проект «Сделаем дома безопас-
нее»), людям с особыми потреб-
ностями также найдут особое ре-
шение проблем. 

В этом году также есть возмож-
ность заказать услугу домашней 
консультации как самому себе, 
так и своим близким или нужда-
ющимся в этом. Проще всего это 
сделать позвонив по номеру 1247 
или написав rescue@rescue.ee. 
Протестировать свой дом на по-
жарную безопасность может каж-
дый на сайте kodutuleohutuks.ee. 

Через несколько дней, когда испуг 
прошёл, спасатели провели для 
Айно домашнюю консультацию. 

Близким Айно посоветовали уста-
новить на его плиту специальное 
устройство, которое будет её 
автоматически выключать, а на 
входную дверь -замок «бабочку». 
Также спасатели порекомендова-
ли дать запасной ключ от квар-
тиры соседу. В квартиру Айно 
установили новый датчик дыма 
с удлинителем, чтобы легче было 
отключить его, если он нагреет-
ся и сработает во время готовки 
еды. Так как спасатели очень ча-
сто выезжают на вызовы, когда 
одинокий пенсионер упал и не мо-
жет встать, то близким Айно по-
советовали звонить ему каждый 
день и проверять всё ли хорошо. 
При возможности можно также 
использовать тревожную кнопку 
или датчик движения, который 
подаёт сигнал тревоги. С согласия 
Айно спасатели также оповести-
ли социального работника района, 
чтобы выполнить совместно все 
рекомендации спасателей. 
 

Пиллерийн Кург, 
советник отдела превенции 

Спасательного департамента 
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